

PROFESSION BANLIEUE

JADE : "SAVOIR CONDUIRE, C'EST SAVOIR SE CONDUIRE"

1er janvier 2002



JADE : « savoir conduire, c'est savoir se conduire »

Jade
18, rue de Bobigny
93120 La Courneuve
Tél. : 01 48 36 54 83
Fax : 01 48 36 40 14

Une équipe d'éducateurs de rue de La Courneuve a créé en 1988 Jade (Jeunes Action Dialogue Entreprise), une association d'insertion sociale et professionnelle. L'association accueille des jeunes issus du quartier des 4000 de La Courneuve, mais aussi des personnes de tout âge en difficulté d'insertion professionnelle. Jade les aide à rechercher un emploi, mais aussi à effectuer les démarches nécessaires pour se soigner ou trouver un logement. L'originalité de Jade est d'être aussi une auto-école. À Jade, on utilise l'image valorisante du permis de conduire comme moyen d'attirer les jeunes en difficulté et travailler avec eux sur leur insertion professionnelle, mais aussi sur les conduites à risques.

L'auto-école

L'enseignement est volontairement payant : le forfait code coûte 45 euros, l'heure de conduite coûte 12,20 euros. Trois salariés de Jade sont moniteurs auto-école et l'association dispose de deux voitures-écoles. Avant que ne débute l'enseignement, les membres de l'équipe de Jade font connaissance avec le jeune, cernent ses attentes et ses projets par rapport à l'apprentissage de la conduite et l'informent sur le déroulement de cet enseignement. Une fois que le jeune a franchi la porte de la structure, ce sont aux professionnels de l'association (les deux éducateurs, le formateur emploi et la directrice) de lui apporter plus que le permis de conduire.

L'apprentissage du code de la route, donc de la loi, permet d'insister sur les règles de vie en société. Il rend visible les autres problèmes des jeunes qui les empêchent d'assimiler le code. Au niveau de leur santé, par exemple, la prise de produit psycho-actifs nuit à la concentration. Les séances de codes révèlent aussi des difficultés de lecture. Ces obstacles sont l'occasion de discuter avec le jeune, d'engager des actions de prévention, de lui proposer des cours d'alphabétisation par exemple.

L'apprentissage de la conduite permet de travailler sur le comportement individuel car « savoir conduire, c'est savoir se conduire ». Seul pendant plusieurs heures dans la voiture avec le jeune, le moniteur noue une relation privilégiée avec lui. Ces moments permettent d'interroger le jeune sur ses pratiques, sur les risques qu'il prend, sur ses représentations et ses réactions face aux situations diverses auxquelles il est confronté au volant. La conduite réclame une certaine attitude : on ne conduit pas sous l'emprise de psychotropes, il faut être autonome, connaître ses limites, il faut partager la rue, un espace social où l'on doit respecter les autres, avoir confiance en soi pour gérer son stress le jour de l'examen, etc.

Des séjours de vacances, organisés par Jade, sont aussi l'occasion de conduire sur une longue distance. En 2001, un groupe est parti dans les Alpes. Le séjour a été préparé par le groupe, ce qui a exigé de chacun qu'il se mobilise pour

Profession Banlieue 15, rue Catalane 93200 Saint-Denis
site : www.professionbanlieue.org

Une équipe d'éducateurs de rue de La Courneuve a créé en 1988 Jade (Jeunes Action Dialogue Entreprise), une association d'insertion sociale et professionnelle. Son originalité est d'être aussi une auto-école. À Jade, on utilise l'image valorisante du permis de conduire comme moyen d'attirer les jeunes en difficulté et travailler avec eux sur leur insertion professionnelle, mais aussi sur les conduites à risques.

• **Emplacement** : [Accueil](#) > [Publications et Ressources](#) > [Les fiches d'expérience](#) >

• **Adresse de cet article** :

<https://www.professionbanlieue.org/Jade-savoir-conduire-c-est-savoir-se-conduire>